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ПОПЫТКА ПЕРЕПИСАТЬ ИСТОРИЮВЫБОРЫ-2024

Под лозунгом «Ни за что не 
будем платить» тысячи 

рабочих и представителей 
профсоюзов вышли в Брюссе-
ле на манифестацию против 
финансовых реформ, направ-
ленных на сокращение госу-
дарственных расходов. Во-
оружённые барабанами и го-
рящими факелами, участни-
ки акции протеста собрались 
перед штаб-квартирой Евро-
комиссии, где развернули ог-
ромное красное знамя Все-

общей федерации труда 
Бельгии. 

«Сегодня мы здесь, потому 
что выступаем против поли-
тики жёсткой экономии. Мы 
живём отнюдь не в бедной 
части света и считаем, что 
главная проблема ЕС — пло-
хое распределение имеющих-
ся богатств. Однако ущемлять 
себя власть имущие не хотят, 
а потому постоянно застав-
ляют потуже затягивать пояса 
простых граждан, — рассказа-

ли демонстранты.  — Евроко-
миссии надо «изменить свою 
дорожную карту» и прислу-
шаться к требованиям рабо-
чих и пенсионеров. Трудя-
щиеся устали платить за эко-
номические просчёты прави-
тельств и больше не хотят ми-
риться с урезанием социаль-
ных расходов и потерей рабо-
чих мест». 

В феврале члены евросо-
общества согласились при-
нять реформы, призванные 

контролировать фискальные 
правила Евросоюза, дабы 
ограничить казённые траты 
и удержать дефицит бюджета 
на уровне менее 3%. Однако, 
по подсчётам Европейской 
конфедерации профсоюзов, 
чтобы соответствовать навя-
занным Брюсселем преобра-
зованиям в следующем году 
14 государствам — членам ЕС 
придётся урезать свои бюд-
жеты на 45 млрд евро. 

Впрочем, сокращение гос-
расходов тревожит не только 
европейских рабочих, но и 
фермеров, которые третий 
месяц подряд ведут борьбу за 
выживание отрасли. Так, в ис-
панской столице сотни труже-
ников земли устроили пеше-
тракторный парад в знак про-
теста против кризиса, в кото-
ром аграрный сектор коро-
левства оказался по вине не-
дальновидной политики ЕС.  

Крестьяне приехали в 
Мадрид из разных городов, 
включая Куэнку, Гвадалаха-
ру, Толедо, Авилу и Бургос. 
Колонны техники стекались 
в столицу с разных сторон и 
в итоге встретились на пло-
щади Сан-Хуан-де-ла-Крус. 
Далее участники организо-

вали марш от министерства 
экологического перехода к 
министерству сельского хо-
зяйства. Под звуки гудков и 
свистков деревенские трудя-
ги несли плакаты с надписью 
«Мы не правонарушители». 
При этом один из тракторов 
был украшен макетом гиль-
отины. «Они как будто хотят 
отсечь нам головы», — объ-

яснили такое «оформление» 
сельхозмашины участники 
похода на Мадрид. 

Акция состоялась спустя 
два дня после того, как Евро-
союз внёс законодательные 
изменения, чтобы «суще-
ственно облегчить экологи-
ческие правила сельскохо-
зяйственной политики». Как 
пояснила председатель Евро-

комиссии Урсула фон дер  
Ляйен, принятый 15 марта в 
Брюсселе документ направ-
лен на то, чтобы ослабить со-
блюдение некоторых правил 
«зелёного курса». Правитель-
ство Испании приветствова-
ло данный шаг, однако боль-
шинство экологов и аграриев 
подвергли критике данную 
инициативу. 

В штыки мнимые поблаж-
ки от брюссельских бюрокра-
тов встретили и в Малаге, 
столице одноимённой ис-
панской провинции, где в 
рамках общенациональных 
протестов фермеры заброса-
ли улицы города лимонами. 
Почти 200 крестьян собра-
лись перед правительствен-
ным зданием и заблокирова-
ли центральную улицу с по-
мощью восьми тракторов в 
знак недовольства недобро-
совестной конкуренцией, 
ввозом зарубежной продук-
ции, к которой предъявляют-
ся менее строгие фитосани-
тарные требования, и нере-
шённой проблемой засухи. 

Фото Рейтер.
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Покушение на памятник 
красным героям 

В Новочеркасске состоялся митинг «в защиту исторической правды и един-
ства русского народа», организованный местным отделением КПРФ. Комму-
нисты, жители казачьей столицы пришли на Троицкую площадь города, чтобы 
«ударить по рукам местным бандеровцам-декоммунизаторам, героизирующим 
предателей и коллаборационистов». Они развернули плакаты: «Не дадим пе-
реписать и оболгать историю России», «Уроки истории — всегда платные! 
Уроки Гражданской войны оплачены вдвойне!». 

Митинговавшие собра-
лись у мемориала ру-
ководителям револю-

ционного казачьего движения 
Фёдору Подтёлкову и Михаилу 
Кривошлыкову, являющегося 
памятником культурного на-
следия регионального значе-
ния и частью единого парково-
го ансамбля с городской пло-
щадью. Несмотря на высокий 
защитный статус Троицкого 
комплекса, пять лет назад вла-
сти собрались снести мону-
мент красным казакам, а за 
компанию и Поклонный крест, 
установленный на площади в 
память о погибших во время 
Гражданской войны белоказа-

ках. Вместо соседствующих 
друг с другом двух мемориалов 
жертвам братоубийственной 
схватки, разделившей казаков 
на красных и белых, чиновни-
ки решили возвести здание ча-
совни во имя Святой Троицы. 

Новочеркасский горком 
КПРФ, донские коммунисты и 
депутаты начали тогда борьбу 
против уничтожения истори-
ческой памяти, истребления 
любимого горожанами сквера, 
обратились в правоохрани-
тельные органы, вышли на ак-
ции протеста. В результате 
удалось отстоять мемориал 
Подтёлкову и Кривошлыкову, 
добиться выделения средств 
из федеральной казны на его 
капитальный ремонт, а также 
на сохранение всего облика 
Троицкой площади, её рестав-
рацию, благоустройство и 
проведение восстановитель-
ных работ. 

Но в октябре прошлого года 
власти Новочеркасска вновь 
пошли в атаку. Без объявления 
общественных слушаний и 

консультаций, игнорируя 
мнение жителей города, они 
объявили о заложении перво-
го камня в основание часовни. 
Начались строительные рабо-
ты, был демонтирован много-
метровый Поклонный крест, 
вырыт котлован. Место возве-
дения будущей церковной но-
востройки «незаконно обнес-
ли забором без опознаватель-
ных знаков и информации о 
возводимом объекте». Ограж-
дение демонстративно уста-
новили впритык к постаменту 
красным героям, «варварски и 
самовольно уничтожив эле-
менты проведённого благо-
устройства, разломав недавно 

уложенную тротуарную плит-
ку, повредив дорогостоящее 
покрытие площади». 

Коммунисты снова подня-
лись на защиту исторической 
святыни, обратились за помо-
щью к правоохранителям с 
просьбой разобраться в «за-
конности выпущенных 
областным правительством и 
его структурными подразде-
лениями, администрацией и 
городской Думой Новочеркас-
ска правовых актов, разре-
шающих изменение архитек-
турно-скульптурной компози-
ции площади Троицкой». 

Областная прокуратура и 
Межмуниципальное управле-
ние МВД России по Ростовской 
области «Новочеркасское» 
провели в конце 2023 года про-
верки и установили многочис-
ленные нарушения действую-
щего законодательства. 

С момента проведения ве-
домственных проверок прошло 
много месяцев, но воз и ныне 
там. Выявленные нарушения 
законодательства не устра-

няются, вырытый под культо-
вый объект котлован по-преж-
нему огорожен забором, горо-
жане продолжают ходить по 
разбитой плитке в некогда бла-
гоустроенном уютном сквере. 

Участники акции заявили, 
что памятник большевикам 
олицетворяет всех казаков, 
сражавшихся в Гражданскую 
за освобождение нашей Роди-
ны от западных интервентов 
и громивших гитлеровцев в 
годы Великой Отечественной. 
Сегодня, когда казачьи под-
разделения сражаются с фа-
шистами на полях специ-
альной военной операции, а 
на бандеровской Украине вы-

корчёвывают русские мемо-
риалы, нельзя позволить, что-
бы на донской земле уничто-
жалась память о великой со-
ветской истории, о подвигах 
красных казаков, — звучало на 
площади. 

Первый секретарь Новочер-
касского горкома КПРФ Вла-
дислав Журавлёв зачитал ре-
золюцию, в которой митинго-
вавшие потребовали от вла-
стей принять незамедлитель-
ные меры в зоне охраны объ-
екта культурного наследия и 
ликвидацию самовольно воз-
ведённого ограждения перед 
памятником Фёдору Подтёл-
кову и Михаилу Кривошлыко-
ву. «В противном случае 
устранение нарушений дей-
ствующего законодательства 
будет осуществлено самими 
гражданами города Новочер-
касска», — говорится в доку-
менте. 

Наталья КРЮКОВА, 
соб. корр. «Правды». 

г. Новочеркасск, 
Ростовская область.

18 марта в информационном 
агентстве ТАСС состоялась 
пресс-конференция, посвящённая 
подведению итогов участия кан-
дидата от КПРФ в президент-
ских выборах 2024 года. О ходе 
предвыборной гонки, организа-
ции наблюдения за ходом голосо-
вания и его итогах для партии 
рассказали кандидат в президен-
ты РФ Николай Харитонов, 
Председатель Центрального Ко-
митета КПРФ Геннадий Зюганов, 
первый заместитель Председа-
теля ЦК КПРФ Юрий Афонин, за-
меститель Председателя ЦК 
КПРФ Дмитрий Новиков. 

 

Открывая пресс-конференцию, 
Геннадий Зюганов поздравил 
всех граждан России с тем, что эти 

выборы состоялись.  
— Эти выборы впервые проводились 

в стране в условиях жестокой войны, ко-
торая объявлена Русскому миру, в усло-
виях, когда наложили 18000 санкций, в 
условиях, когда восемь регионов страны 
подвергались обстрелам натовцев и 
американцев, которые развязали дикую 
войну на братской Украине, — заявил 
Геннадий Зюганов. — В этой связи ис-
ключительно важно было объединиться, 
отмобилизовать все лучшие силы и 
представить тот путь, который позво-
ляет мирно и демократично провести 
выборы, сплотив наше общество. Мы 
должны с вами все вместе поздравить и 
Владимира Путина, который получил 
массовую поддержку на этих выборах, 
что для Верховного главнокомандующе-
го имеет принципиальное значение, по-
тому что он должен вести солдат и офи-
церов, ставить задачи перед воюющей 
страной. Выполнять своё Послание пре-
зидент сможет, только максимально 
сплотив общество. Нужно отмобилизо-
вать все ресурсы, освоить новейшие тех-
нологии, прекрасно понимая, что без 
этой победы у страны, у каждого из нас 
не будет будущего. 

Особо хочу поблагодарить Николая 
Михайловича Харитонова — человека, 
который возглавил наш список, пошёл 
на эти выборы по решению съезда. Его 
поддержали 56 организаций народно-
патриотического союза, и он представил 
нашу уникальную программу вывода 
страны из кризиса. Эта программа ре-
альная, единственная, по сути дела, и она 
была представлена всей стране. Ещё раз 
хочу подчеркнуть, что эта программа аб-
солютно конструктивная, спасительная 
и она будет реализована в любом случае. 
Те семена, те всходы, которые прорастут, 
помогут каждому из нас справиться с 
вызовами и большими трудностями. Хо-
чу поблагодарить актив нашей партий-
ной организации, всех, кто работал на 
просторах России. Мы с вами провели за 
это время огромную работу. Мы участво-
вали в дебатах: 3200 наших представите-
лей участвовали во всех дебатах. Впер-
вые нет ни одного субъекта России, где 
бы мы не представили нашу программу. 
Николай Михайлович вместе с Юрием 
Вячеславовичем Афониным объехали 
всю страну. На их встречах присутство-
вали представители более 70 субъектов 
Российской Федерации — наши активи-
сты, учёные, специалисты. Это тоже 
принципиально важно. Мы направили 
на контроль за этими выборами 120000 
наших наблюдателей, которые боролись 
за то, чтобы выборы прошли полноцен-
но, честно и достойно.  

Мы провели более сотни встреч, на ко-
торых все залы были переполнены. Эти 
встречи показали, что у партии и нашего 
патриотического союза огромная под-
держка. Но хочу особо ещё раз подчерк-
нуть: кто бы сейчас ни бил в литавры, 

Путина можно не только поздравить, но 
и посочувствовать, потому что он взял на 
себя огромный груз обязательств. В том 
числе и мы должны ему высказать наши 
конкретные наказы. Сегодня Николай 
Михайлович Харитонов встретится с 
президентом, обсудит эти вопросы.  

— В ходе подготовки нашей програм-
мы мы разработали реальный пакет за-
конов, который надо принять для её реа-
лизации, — отметил Геннадий Зюганов. 
— В том числе речь идёт о разработан-
ном нашей партией бюджете развития, 
который реализует наказы наших изби-
рателей, принятие этих законов позво-
лит обеспечить консолидацию общества.  

Выборы показали, что поддержка у 
нашей программы есть. Для её реализа-
ции требуется мобилизовать ресурсы, 
освоить технологии и подготовить но-
вые кадры. Однако «Единая Россия» от-
казалась принять наш бюджет развития. 
Тем не менее многие наши предложения 
можно найти в Послании, с которым вы-
ступил президент, и где были названы 
дополнительные финансовые ресурсы, 
которые планируется потратить на вы-
полнение задач Послания.  

Нельзя не видеть, что за два года вой-
ны российская олигархия вытащила из 
страны почти 300 млрд долларов. Этих 
ресурсов хватило бы и на то, чтобы вос-
становить те регионы, которые верну-
лись в Россию, и на то, чтобы обеспе-
чить «детей войны» и многодетные се-
мьи. По каждому из этих вопросов мы 
разработали проекты законов, которые 
обеспечили бы их реализацию. Ещё в 
2012 году нам удалось провести закон о 
стратегическом планировании. Прези-
дент поддерживал, подписывал, но пра-
вительство отказалось принять подза-
конные акты, которые позволили бы 
организовать эту работу. Мы давно го-
ворили: необходим отраслевой подход 
в развитии ведущих секторов экономи-
ки — будь то автомобилестроение, трак-
торостроение, станкостроение, электро-
ника и так далее.  

И тем не менее и этот вопрос застрял. 
Для того чтобы осваивать новейшие тех-
нологии, надо удваивать и утраивать фи-
нансирование науки, образования — то-
же пакет законов готов, и его надо немед-
ленно рассматривать. Его нельзя откла-
дывать ни на одну секунду, ни на одну 
минуту. В целом, я считаю, работа, кото-
рую провели наши команды, имеет сак-
ральный смысл: невозможно вытащить 
страну из тупика и кризиса, если следо-
вать и дальше по олигархическо-капита-
листическому пути развития. Президент 
сам на встрече на Валдае перед журнали-
стами мира прямо заявил, что капита-
лизм зашёл в тупик. Все это видят и по 
поведению американцев, где внутри 
страны творится полное безобразие, и по 
их насилию, которое они творят вместе с 

натовцами, объявив нам войну на Украи-
не, и по Ближнему Востоку, где палестин-
цам оставили два выхода: или убираться 
с родной земли, или погибнуть.  

Всё это очевидно. Но для того чтобы 
выйти на новый курс, надо решить ми-
нимум три проблемы. Первое и главное: 
надо изменить курс в пользу социализма 
и справедливости. Последнее Послание 
президента отчасти реализует эту про-
грамму, предложенную нашей партией. 
Второе: надо максимально обуздать «пя-
тую колонну», которая не даёт стране 
дышать, и которая собралась во многом 
вокруг Даванкова и «навальнятины», что 
приведёт к новым тяжёлым послед-
ствиям. Мы должны это прекрасно по-
нимать. И третье: надо всё сделать для 
того, чтобы олигархия работала на свою 
страну, на подготовку кадров. Чтобы и их 
огромные ресурсы вкладывались внутри 
страны, в том числе и за счёт введения 
прогрессивной шкалы налогообложения. 
Все эти идеи были высказаны Николаем 
Михайловичем и нашей командой в ходе 
предвыборной кампании.  

Выступивший затем Юрий Афонин 
сказал: 

— В условиях широкомасштабной 
войны, которую развязал против нас За-
пад, голосование на выборах президен-
та, по сути, было голосованием в под-
держку Верховного главнокомандующе-
го, который руководит нашей нацио-
нально-освободительной борьбой, борь-
бой за выживание нашей страны. Итоги 
голосования показали консолидацию 
вокруг Верховного главнокомандующе-
го. Но, с другой стороны, мы совершенно 
отчётливо понимаем, что в стране на-
зрела необходимость решения целого 
ряда проблем. Капитализм на протяже-
нии 30 лет после разрушения Советского 
Союза показал свою недееспособность и 
кроме как переход к социалистической 
модели развития, кроме как принятие 
Программы Победы, которую предложи-
ла Коммунистическая партия Россий-
ской Федерации, Николай Михайлович 
Харитонов, другого решения этой про-
блемы нет. Конечно, сейчас ключевая за-
дача — это победа над неонацизмом на 
Украине. Но и внутри страны есть целый 
ряд проблем, без решения которых мы 
двигаться вперёд не сможем.  

— Первая важнейшая проблема, ко-
торую надо решить, — это, конечно, 
остановить вымирание страны, — под-
черкнул Юрий Афонин. — Сейчас у нас 
рождаемость в полтора раза меньше, 
чем необходимо для развития страны 
и даже для воспроизводства населе-
ния. Если такая тенденция продол-
жится, то каждое следующее поколе-
ние будет становиться на треть мень-
ше, а к концу столетия количество 
рождённых уменьшится в пять раз. 
Встанет и вопрос о сохранении корен-

ных народов, населяющих террито-
рию нашей страны.  

Вторая ключевая проблема — это раз-
витие высокотехнологической промыш-
ленности. За годы капитализма в России 
сохранилась сырьевая модель. Падение 
промышленности второго передела, 
наукоёмких отраслей при капитализме 
произошло в разы, и это не случайно. 
КПРФ предложила провести новую ин-
дустриализацию, что созвучно предло-
женному президентом в Послании 
«форсированному индустриальному 
развитию».  

Третья ключевая задача — развитие 
социальной сферы, образования, науки, 
здравоохранения. За годы капитализма 
в разы уменьшилось количество боль-
ниц, дворцов и домов культуры, школ, 
детских садов. 

Все эти вопросы, связанные с развити-
ем страны, нашли своё отражение в про-
грамме Харитонова. И подчеркну ещё 
раз: целый ряд наших предложений на-
шли отражение в Послании президента. 
В том числе и наше предложение о вве-
дении прогрессивной шкалы налого-
обложения. 

Мы уверены, что Программу Победы, 
которую КПРФ представила на этих вы-
борах, всё равно придётся реализовы-
вать. И не следует забывать, что в нашей 
стране есть та партия, та сила, которая 
может это сделать. Это наша команда, 
которая была представлена в ходе изби-
рательной кампании, это наш актив. В 
ходе предвыборной кампании в наших 
региональных отделениях самоотвер-
женно работали десятки и сотни тысяч 
членов партии, комсомольцев, руково-
дителей, представителей всех наших об-
щественных организаций, которые под-
держали КПРФ и Харитонова. Один 
миллион сторонников поддержали нас 
на выборах, и мы считаем, что это боль-
шой задел. 

Говоря о контроле на избирательных 
участках, следует отметить, что 70 тыс. 
членов избирательных комиссий пред-
ставляли КПРФ. На выборах присут-
ствовали 50 тыс. наблюдателей от КПРФ 
— такого числа наблюдателей на изби-
рательных участках не было ни у одной 
из партий, кроме представителей Вла-
димира Владимировича Путина. Если 
вы посмотрите на дебаты, то на феде-
ральной площадке Николай Михайло-
вич Харитонов чаще других кандидатов 
выступал очень уверенно и аргументи-
рованно. А если посмотреть на выступ-
ления доверенных лиц, то здесь тоже 
лидирует КПРФ. Наши доверенные лица 
не только по сути, по содержанию, но и 
по количеству эфиров в десятки раз 
опередили представителей других по-
литических сил. 

Актуальность нашей программы, мы 
уверены, будет подтверждена и в ходе 
кампании по выборам в региональные 
органы власти в сентябре 2024 года. Мы 
уверены, что без социалистического вы-
бора наша страна не сможет в дальней-
шем успешно развиваться. 

Выступивший затем кандидат в пре-
зиденты РФ Николай Харитонов поде-
лился впечатлениями о ходе предвыбор-
ной кампании, в которой он принял уча-
стие. Он убеждён, что программа КПРФ, 
с которой он объехал всю страну, нашла 
положительный отклик у избирателей, с 
которыми он встречался. 

Завершая пресс-конференцию, лидер 
коммунистов Г.А. Зюганов высказал уве-
ренность: «Главный лозунг Харитонова 
«Социализм победит!» — спасителен для 
нашей страны». 

В пресс-конференции также приняли 
участие секретарь, член Президиума ЦК 
КПРФ Георгий Камнев и секретарь ЦК 
КПРФ Александр Ющенко. 

Подготовил 
Александр ДЬЯЧЕНКО.

Главное — изменить курс в пользу 
социализма и справедливости
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Проблемы с выездным туриз-
мом российские граждане ре-
шили, быстро сменив направ-

ление: сегодня почти половина за-
граничных поездок приходится на 
Абхазию и Турцию, следующие по 
популярности — Египет и Кипр.  

Но наиболее оптимистично тур-
эксперты рассматривают будущее 
внутреннего туризма. По сообщению 
президента Российского союза тур-
индустрии (РСТ) Ильи Уманского, 
число туристических поездок рос-
сиян по своей стране в 2023 году со-
ставило 86 млн (в том числе органи-
зованных через турфирмы — 6 млн), 
рост по сравнению с 2022 годом — 
20%. Соответственно, результаты 
нынешнего лета, по ожиданиям, 
должны побить и этот рекорд. Наи-
более популярными направлениями 
по России остаются Краснодарский 
край, Республика Крым, Москва и 
Санкт-Петербург. Жители России 
стали открывать для себя красоту и 
просторы своей страны. Согласно 
анализу данных мобильной сети 
МТС, лидерами по темпам роста тур-
потока являются регионы Дальнего 
Востока — Приморский край, Саха-
линская область, Якутия. Также рас-
тёт популярность Мурманской и Ка-
лининградской областей, регионов 
Северного Кавказа (как пример: да-
гестанские гостиницы, по данным 
туроператоров, приняли за 2023 год 
в 4,4 раза больше туристов, чем го-
дом ранее). Зафиксирован рост бук-
вально во всех видах туризма: авто-

мобильном, детском, оздоровитель-
ном, деловом, культурном, пляжном, 
спортивном, рыболовном, экстре-
мальном, даже гастрономическом. 
Что интересно, 80% российских ту-
ристов предпочитают обходиться 
без посредников и охотно самостоя-
тельно бронируют через онлайн-
сервисы отели, билеты, экскурсии. 

Столь бурный рост туристической 
отрасли моментально обнажил все 
проблемы: застарелые и новые, с 
которыми приходится сталкиваться 
как работникам турфирм, так и са-
мим туристам, а также местным жи-
телям. 

Одна из главных, хотя и не един-
ственная, большая проблема — не-
хватка номерного фонда и состояние 
отечественных гостиниц. В России 
насчитывается около 30 тысяч 
отелей, санаториев и других коллек-
тивных средств размещения, наи-
большее число которых находится в 
Краснодарском крае, Республике 
Крым и в Москве. Как постоянный 
посетитель всякого рода гостиниц в 
разных уголках нашей Родины, не 
могу не признать, что общий уро-
вень их ремонта, дизайна, оборудо-
вания за последние годы претерпел 
колоссальные изменения в лучшую 
сторону. Хотя, конечно, и сейчас ещё 
можно встретить, правда, всё реже, 
особенно в дальних районах, гости-
нички с устойчивым запахом плесе-
ни и хлорки, с осыпающейся штука-
туркой и удобствами в коридоре. 
Ежегодно во всех видах российских 

отелей посетители останавливаются 
порядка 70 млн раз. Понятно, что 
такую нагрузку выдержать нелегко 
любой недвижимости, не говоря уже 
о том, что гостиничное жильё пред-
полагает не только стены, но и каче-
ственное обслуживание. Недаром 
львиная доля выделенных из бюд-
жета средств на госпрограмму «Раз-
витие туризма» в 2024 году пойдёт 
на субсидирование процентных ста-
вок для строительства отелей ём-
костью от 120 номеров и больше, 
кемпингов и глэмпингов (разновид-
ность кемпинга, объединяющая в се-
бе комфорт гостиничного номера с 
возможностью отдыха на природе). 
Представители минэкономразвития 
уверены, что строительство гости-
ниц позволит к 2030 году удвоить 
количество туристических поездок 
россиян. 

Единственный камень преткнове-
ния на этом пути — усыхание фи-
нансирования туристического нац-
проекта со стороны федерального 
бюджета, из которого на эти цели 
выделено на 2025—2026 годы лишь 
8,6 млрд рублей. И одновременно 
слабый интерес инвесторов к инду-
стрии туризма. А без денег в любом 
бизнесе, как без воды, — «ни туды и 
ни сюды». 

В том числе без инвестиций не-
возможно поднять на необходимый 
уровень соответствующую инфра-
структуру регионов. Ведь гостиницы 
и дома отдыха, сколь бы они сами 
по себе великолепны ни были, нахо-
дятся не в чистом поле. Очень стран-

но иногда видеть несколько гектаров 
земли, обнесённых высоким забо-
ром, внутри которого кипит рос-
кошная, красивая жизнь европей-
ского уровня, а с внешней стороны 
— разбитые дороги, отсутствие ин-
формационных указателей, плохие 
телефонная связь и интернет, отсут-

ствие качественных услуг общепита, 
современной медицины и вообще 
печальное существование местных 
жителей. 

Рядового обывателя, уже привык-
шего в комфортному отдыху, на-
пример, в Турции, и желающего от-
дохнуть на родине, неприятно удив-

ляют и высокие цены, часто транс-
портная недоступность и невысокий 
уровень сервиса. 

Неожиданной оказалась и реакция 
многих местных жителей, из обще-
ния с которыми становится ясно, 
что далеко не все они довольны на-
плывом приезжих. Главными недо-

вольными оказались работники 
сельского хозяйства, увидевшие в 
расширяющемся туристическом 
бизнесе конкурента за землю, капи-
тал, природные ресурсы, рабочую 
силу, так как более высокая зарплата 
становится причиной перетекания 
работников из аграрного сектора в 
туриндустрию. Из-за этого снижают-
ся объёмы сельскохозяйственной 
продукции, в то время как объёмы 
потребления растут благодаря мно-
гочисленным туристам. И как пря-
мое следствие — местная инфляция, 
когда в туристическом регионе рас-
тут цены на питание, развлечения, 
одежду, транспорт, жильё, землю, 
что ударяет по карману местных 
жителей, имеющих обычно неболь-
шие доходы. 

Тем не менее это недовольство 
носит скорее недальновидный ме-
стечковый характер. Объективно 
развитие туризма должно принести 
регионам гораздо больше положи-
тельного. Увеличение денежного по-
тока в регион приведёт к тому, что 
многочисленные местные пред-
приятия туристического бизнеса 
начнут увеличивать свои доходы, 
которые неизбежно будут распреде-
ляться среди жителей. Вырастет и 
разнообразится рынок труда, а зна-
чит, вырастут и зарплаты. Туристы 
прямо и косвенно вынуждены будут 
платить налоги, этим пополняя ре-
гиональный бюджет. А это в свою 
очередь пополнит и бюджет феде-
ральный. Сегодня вклад туризма в 
ВВП России оценивается в 4%, но 
эксперты туристического рынка еди-
нодушно уверены, что эти цифры 
могут быть гораздо больше. 

На это надеются и жители России, 
в преддверии лета пакующие чемо-
даны в ожидании полноценного ка-
чественного отдыха, который дол-
жен зарядить их энергией на буду-
щий трудовой год. 

Мария ПАНОВА.

СОЦИАЛЬНЫЙ ДИАГНОЗ

ТРУД И КАПИТАЛ

Поистине удивитель-
ная и показательная ис-
тория крепкого сплоче-
ния трудового коллек-
тива произошла на Си-
нарском трубном заводе, 
расположенном в городе 
Каменске-Уральском на 
юге Свердловской обла-
сти: целая бригада ра-
бочих ушла с завода в 
поддержку коллеги, ко-
торый был несправедли-
во уволен начальством. 

П острадавший рабочий 
Сергей Потапов трудил-
ся электромехаником на 

Синарском трубном заводе с 
2019 года. При этом он не смог 
мириться с несправедливостью 
по отношению к рабочим со 
стороны руководства завода и 
потому начал бороться за со-
блюдение начальством Трудо-
вого кодекса. Вместе с пятью 
напарниками он отстаивал 
свои трудовые права и коллег: 
они протестовали против ра-
боты по выходным, требовали 
надбавку за ночные смены, а 
также зимнюю специальную 
одежду. 

Грамотный и сознательный 
рабочий-активист Сергей на-
доел начальству, которому бы-
ло удобнее руководить покла-
дистыми и невозмутимыми ра-
ботниками. Администрация за-
вода организовала травлю По-
тапова. Так, для начала недоб-
росовестные руководители по-
ставили перед ним неподъём-
ные задача, собирали компро-
мат, за любую оплошность еже-
дневно требовали объяснитель-
ные. Давая невыполнимое за-
дание, фиксировали неиспол-
нение служебных обязанно-
стей. Провернув эту хитрость 
трижды, начальство восполь-
зовалось ст. 81 ТК РФ «Растор-
жение трудового договора по 

инициативе работодателя» и 
уволило Сергея якобы по при-
чине того, что он «недобросо-
вестно исполнял свои трудовые 
обязанности». 

Естественно, Потапов не го-
тов был принять увольнение и, 
борясь за справедливость, об-
ратился в Свердловский 
областной суд, доказав непра-
вомерность увольнения: по ре-
шению суда его восстановили 
на работе. 

Однако работодатели не ис-
полнили волю Фемиды и про-
должили травлю сознательного 
рабочего. Так, Потапов три года 
требовал у работодателя зим-
нюю специальную одежду, при 
этом стабильно получал отказ, 
и только после того, как он на-
писал заявление в прокуратуру, 
руководство задёргалось. Заво-
ду было вынесено предписа-
ние, и когда до срока его окон-
чания оставался один день, 
Сергея отправили на склад за 
спецодеждой, однако нужного 
ему размера не нашлось. На-
чальник поехал в магазин и ку-
пил комплект спецодежды за 
свои деньги вновь неподходя-
щего размера. Костюм оказался 
мал Сергею, и рабочий отка-
зался получать его. В итоге на-
чальство своими силами нашло 
очередной повод избавиться от 
Сергея и отстранило его от ра-
боты, поскольку на нём не было 
необходимой спецодежды. 

В день прохождения меди-
цинской комиссии Потапову 
оформили прогул и снова уво-
лили. Коллеги Сергея поддер-
живали и свидетельствовали за 
него в суде. После этого, с их 
слов, каждого попросили на-

писать заявление по собствен-
ному желанию или будет хуже. 
В итоге вся бригада ушла с за-
вода. 

Начальник бригады Стани-
слав подтверждает слова ра-
бочего: руководство завода 
преследовало Сергея, целена-
правленно подводя к увольне-
нию. Кроме того, Потапов те-
перь в «чёрном списке»: ра-
бочего-активиста, уволенного 
по статье, не берут на работу на 
другие предприятия. 

К сожалению, история Сергея 
Потапова закончилась не луч-
шим образом, но солидарность 
товарищей с несправедливо на-
казанным работником, вместе 
с которым целая бригада пошла 
на увольнение, заслуживает 
уважения. Это демонстрирует, 
что капиталистическая система 
ещё не полностью вытравила 
классовое сознание из трудо-
вых коллективов, заменив его 
мелочным индивидуализмом, 
соответствующим нынешней 
экономической формации и 
принципу «Человек человеку — 
волк». Пока ещё существуют 
подобные бригады, которые 
встают на защиту своих отдель-
ных работников, есть надежда, 
что другие трудящиеся будут 
более сплочённо и активно бо-
роться за свои права. 

Важно отметить и то, что ра-
бочие поставили в неудобное 
положение работодателя: да, 
одного волевого работника 
можно уволить, заменив его бо-
лее покладистым и безотказ-
ным, но заменить целую бри-
гаду рабочих — задача уже про-
блематичная. 

Владислав ГОНЧАРОВ.

Самоотверженная 
солидарность

АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

За минувший год суммарный долг 
россиян перед банками увеличился на 
четверть, перевалив за 30 трлн руб-
лей. Вместе с кредитами растёт и 
число неплательщиков по ним. Как яв-
ствует из статистики Федеральной 
службы судебных приставов (ФССП), 
число людей, допускающих просрочки 
по выплатам, в России превысило 21 
млн человек, увеличившись на 22% за 
прошлый год. Как отмечают приста-
вы, принудительное взыскание долгов 
с заёмщиков осложняется низкой пла-
тёжеспособностью закредитованных 
граждан, на которых часто висят не 
только долги по кредитам, но также, 
например, и за ЖКУ. 

 

С уществуют ли в 2024 году риски роста за-
долженности населения, поскольку пере-
кредитоваться теперь становится труднее 

по причине ужесточения требований к заёмщи-
кам и роста дороговизны кредитов? Всё указы-
вает на то, что эпоха «кредитного благоденствия» 
уходит в прошлое и теперь гражданам придётся 
жить по средствам в связи с жёсткой денежно-
кредитной политикой Центробанка, выразив-
шейся прежде всего в повышении ставки до 
16%. В результате кредиты стали «кусаться». А 
ведь многие погашали новыми займами ранее 
взятые, когда ставка была комфортной. Теперь 
об этом придётся забыть. 

«Значительную часть кредитов россияне берут 
для обслуживания уже имеющихся займов. В 
связи с ужесточением кредитных условий пере-
кредитоваться станет сложнее, и определённого 
роста просроченной задолженности из-за этого 
исключать нельзя. Это, конечно, не может не 
вызывать беспокойства, учитывая по-прежнему 
сложную ситуацию в экономике, возможность 
новых экономических, геополитических и дру-

гих шоков», — сказал «Правде» Игорь Додонов, 
аналитик ФГ «Финам». 

По сути, люди оказались наедине со своими 
проблемами. Центробанк сейчас гораздо больше 
волнует одно: как бы не возникло проблем у 
банков, в то время как интересами заёмщиков, 
оказавшихся в трудной жизненной ситуации, 
вполне можно пренебречь. В отличие от чутко 
оберегаемых регулятором финансовых воротил, 
в случае с гражданами «спасение утопающих — 
дело самих утопающих». Но у банков как раз-та-
ки всё в порядке, в частности, столь пугающий 
банкиров «кредитный пузырь» пока им не гро-
зит, успокаивают аналитики. Центробанк же, 
сначала «подсадив» население на иглу дешёвого 
потребкредитования, теперь, когда пришли труд-
ные времена, дал гражданам по рукам, ужесто-
чив требования к выдаче кредитов и сделав 
ставку запредельной. Как итог — сотни тысяч 
россиян не смогут перекредитоваться и вынуж-
дены будут либо идти на поклон в микрофинан-
совые организации с их грабительскими про-
центами, либо объявлять себя банкротами. 

«В отдельных категориях и группах заёмщиков 
можно говорить о весьма высокой долговой на-
грузке, которая может стать критичной в случае 
ухудшения макроэкономической ситуации. Для 
банковского же сектора в целом ситуация пока 
может не представлять прямой угрозы, но мега-
регулятор заблаговременно пытается сбить 
ажиотаж и охладить рынок, чтобы избежать воз-
можных проблем, которые станут вполне веро-
ятны при сохранении столь высокой скорости 
роста долговой нагрузки. Кроме того, такой вы-
сокий рост кредитования играет не в пользу 
контроля над инфляцией — это ещё один аргу-
мент в пользу ужесточения регулирования», — 
сообщил «Правде» экономист Дмитрий Алек-
сандров. 

Так что проблемы у нас по-прежнему ре-
шаются за счёт простых людей. 

 
Михаил ЕВСТИГНЕЕВ.

В долгах, как в шелках

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

Низкие зарплаты, по-
рой невыносимые усло-
вия труда, отсутствие 
оплаты сверхурочных 
привели на днях более 
полутора десятков ра-
ботников котельных 
подмосковного города 
Чехова в администрацию 
округа, сообщает мест-
ная газета «Лопасня». 
Люди требовали встре-
чи с руководителями го-
рода, потому что руко-
водство самого МП 
«ЖКХ Чеховского рай-
она», в состав которого 
входят «Теплосети», по 
их словам, отгороди-
лось от простых рабо-
чих железными дверьми 
и кодовыми замками. 

С перва о причинах, за-
ставивших женщин (а 
операторами в котель-

ных и ЦТП работают исклю-
чительно они) отправиться 
на поиски правды в адми-
нистрацию. 

— Во-первых, это нищен-
ские зарплаты, которые с дав-
них пор не повышались, — 
рассказывают женщины. — 
Увеличили оклады до 19 тысяч 
рублей. А надбавки и стиму-
лирующие сняли. И как полу-
чали мы копейки, так и полу-
чаем! Сверхурочные нам тоже 
не платят! 

И это при том, что в котель-
ных округа катастрофически 
не хватает персонала. Порой 
одной приходится вкалывать 
за двоих — троих. Иначе ко-
тельная встанет. За перера-
ботку людям должны платить 
в двойном размере, так же как 
и за работу в выходные и 
праздничные дни. Однако по-
следний раз эти деньги (и то 
не в полном объёме) комму-
нальщики видели в ноябре. 

— Они-то все сытые, за но-
вогодним столом сидели и ве-
селились, а мы вкалывали бес-
платно! — негодуют женщины. 

Вторая причина — скотские, 
как их называют люди, усло-
вия работы. Так, в котельной в 

Чепелёве нет тёплого туалета, 
негде принять душ и нормаль-
но поесть. А работать прихо-
дится сутками. Где-то забиты 
дренажи, и работники котель-
ных вынуждены ходить по 
щиколотку в воде. Ко всему 
прочему операторов котель-
ных за их нищенскую зарпла-
ту заставляют и снег на тер-
ритории ЦТП чистить: 

— Посмотрите на нас — по-
жилых много. Ноги, спины 
больные, а нас ещё и снег за-
ставляют таскать. 

Из-за такого отношения к 
людям за последние годы из 
«Теплосетей» уволилось много 
хороших рабочих, которые каж-
дый винтик в старых котель-
ных-развалюхах знали и имели 
за плечами огромный опыт. И, 
как нетрудно догадаться, оче-
редь из соискателей на открыв-
шиеся вакансии сегодня не 
стоит. Работать некому. 

На старте отопительного се-
зона были опасения, что нор-
мально запустить котельные 
при таком раскладе, когда 
один инженер мотался между 
десятком ЦТП, не получится. 
Но сдюжили благодаря тем са-
мым самоотверженным жен-
щинам, которых горе-управ-
ленцы и за людей-то по сути 
не считают. 

Сейчас на котельных почти 
нет мастеров. Все проблемы 
решают операторы. 

— Мы и уборщики, и масте-
ра, и директора, — шутят лю-
ди, однако смешного в их сло-
вах мало. 

Ещё одна беда — отсутствие 
резерва оборудования и запас-
ных частей, которые необхо-
димы, если случаются малень-
кие и большие ЧП (а они, как 
можно догадаться, в изношен-
ных котельных бывают часто). 

— Ничего не чинят, потому 
что нет слесарей! Работаем, 
как на пороховой бочке, и вы-
кручиваемся сами. Насосов 
нет, бойлеры — одни свищи! 
Если что-то случится, то всё! 

— с тревогой докладывают 
коммунальщики. 

…Для обитателей уютных ка-
бинетов администрации визит 
делегации операторов котель-
ных явно стал неожиданностью. 
Неприятной. Обижать народ и 
надеяться, что он всё стерпит, 

— это одно. А вот объясняться с 
разгневанными людьми — со-
всем другое. Этого чеховские 
чиновники не только не любят, 
но и, судя по всему, не умеют. 

Судите сами. Сначала в ка-
честве «парламентёра» к со-
бравшимся вышла замести-
тель главы округа по вопросам 
внутренней политики Ирина 
Бадалян, которая затем вы-
звала зама по ЖКХ Евгения 
Акуличева и заодно генераль-
ного директора МП «ЖКХ Че-
ховского района» Кирилла Ма-
хинина, который сразу же ока-
зал своё недовольство форма-
том вынужденной встречи: 

— У вас тут митинг или что? 
— Никакой это не митинг! 

Мы в ваш офис попасть не мо-
жем — у вас там железная 
дверь и никого не пускают, — 
ответили собравшиеся. 

— Есть порядок приёма жи-
телей. А вы здесь митинг со-
брали! — сделал ещё одну по-
пытку погасить рабочий про-
тест Махинин. 

— Мы не на приём пришли, а 
требовать ответов и действий! 
— осадили его женщины. 

И они не собирались сда-
ваться. Управленцы, окружён-
ные со всех сторон простыми 
людьми, пришедшими требо-
вать правды, выглядели до-
вольно беспомощно. Им явно 
было не по себе. В какой-то 
момент от них посыпались 
угрозы: 

— Давайте на три тона по-
тише, а то сейчас поедете… 

Но чиновников никто не 
испугался, отмечает газета 
«Лопасня». 

В итоге, по словам проте-
стовавших, генеральный ди-
ректор МП «ЖКХ Чеховского 
района» Кирилл Махинин за-
явил, что он был «не в курсе» 
больших переработок у ком-
мунальщиков, а также отсут-
ствия выплаты им сверхуроч-
ных, и пообещал разобраться 
с вопросом повышения зар-
плат и наказать виновных. Од-
нако на слово Махинину никто 
не поверил. 

— Если ничего не изменит-
ся, то каждый день с 9 до 12 
часов мы будем отключать 
всему городу горячую воду, — 
решительно заявили комму-
нальщики. — Нам сказали, что 
это саботаж. То есть, когда к 
нам относятся как к холопам 
— это нормально, а когда мы 
требуем уважать нас и наш 
труд, то это уже саботаж?.. 

 
Подготовил  

Иван ГОРОВ.

Запугать не удалось

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 
Следственный комитет России после многочисленных 

жалоб работников чеховских котельных на невыплату 
сверхурочных, отсутствие оплаты праздничных и ночных 
смен, а также на низкую заработную плату (от 10 до 20 
тысяч рублей) начал проверку. Об этом сообщает пресс-
служба ведомства. Доклад о ходе проверки должен быть 
представлен главе СК РФ Александру Бастрыкину.

О коло полутора десятков 
водителей, слесарей и 
кондукторов потребо-

вали выплатить им заработ-
ную плату за февраль и часть 
марта, удержанную работода-
телем при расчёте, а также 
компенсации по увольнению, 
сообщает телеграм-канал 
«Зебра ТВ». 

В этот день утром уволен-
ные водители и кондукторы 
написали коллективное за-
явление прокурору города 
Владимира Алексею Грошен-
кову с просьбой провести про-
верку по факту невыплаты им 
заработной платы. А спустя 
несколько часов они решили 
напомнить о своей проблеме 
с помощью протестной акции 
на территории депо, где бази-
ровалось их транспортное 
предприятие. 

Дело в том, что в конце 
февраля «ОКТО» уведомила 
администрацию города Вла-
димира о намерении прекра-
тить исполнение муници-
пальных контрактов на пере-
возки по восьми маршрутам. 
До проведения конкурсов эти 
маршруты будут обслуживать 
три других транспортных 
компании. 

Как пояснил один из участ-
ников пикета, денежный рас-
чёт не произведён примерно 

с восемьюдесятью бывшими 
работниками «ОКТО», суммы 
задолженности каждому — от 
60 тысяч рублей и выше. 

Никто из руководства ком-
пании на акцию протеста не 
явился. Выслушать обманутых 
водителей и кондукторов при-
ехали сотрудники админист-
рации города, прокуратуры и 
полиции. 

На пикете было принято ре-
шение, что каждый бывший 
работник напишет заявление 
в прокуратуру с просьбой от 
его имени обратиться в суд за 
взысканием с ООО «ОКТО» 
компенсации за задержку зар-
платы и компенсации мораль-
ного вреда. 

К вечеру 13 марта пресс-
служба прокуратуры Влади-
мирской области заявила о 
начале проверки по коллек-
тивному обращению работ-
ников ООО «ОКТО» о невы-
плате заработной платы. В 
сообщении подчёркивается, 
что надзорное ведомство от-
реагировало на обращение 
«незамедлительно» — с тру-
довым коллективом встрети-
лась старший помощник го-
родского прокурора Евгения 
Клубкова. Предварительно 
установлено, что ООО «ОК-
ТО» за февраль-март 2024 го-
да накопило задолженность 
по выплате заработной пла-
ты в размере около 4 млн 
рублей. 

Дмитрий АРТЮХ. 
Фото zebra-tv.ru

Задолжали четыре миллиона
Бывшие работники частной транспортной компании «ОКТО», 

прекратившей в конце февраля обслуживание восьми автобусных 
маршрутов в городе Владимире, 13 марта провели пикет. 

Мы поедем, мы помчимся
Число туристов, путешествовавших по России в 2023-м, по данным СберАналитики,  

увеличилось на 25% по сравнению с предыдущим годом

Всего же вместе с выездными за границу, как со-
общает Росстат, туристский поток за год вырос 
на 23,6 млн поездок, вплотную подойдя к гигантской 
цифре в 200 миллионов поездок. Людей понять 
можно: насидевшись дома в период пандемии, всем 
захотелось сменить обстановку, увидеть новые го-
рода и веси, наконец качественно отдохнуть.
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Усовершенствованные  
агрономы 

«С 2023 года в Белоруссии вступил в 
силу новый Кодекс об образовании, бла-
годаря которому мы перешли на новые 
образовательные стандарты и претер-
пели существенные изменения как по 
правилам приёмной кампании, так и по 
организации учебного процесса, — от-
метила Н. Дуктова. — В академии про-
изошло укрупнение факультетов: на ба-
зе «Агрономического» и «Агроэкологи-
ческого» был образован «Агротехноло-
гический факультет». На сегодня это са-
мый большой факультет академии, ко-
торый объединяет 11 кафедр, более 100 
преподавателей и сотрудников, почти 
700 студентов очного и более 1 тысячи 
заочного отделений». 

Изменения коснулись также специ-
альностей и квалификаций высшего об-
разования. Так, на агротехнологическом 
факультете уже с 2023 года ведётся под-
готовка студентов по двум специально-
стям — «защита растений и карантин» 
(так называемая фитомедицина) и но-
вой укрупнённой «производство про-
дукции растительного происхождения». 
Теперь из стен вуза станут выпускаться 
не квалифицированные агрономы, а 
именно технологи. В образовательном 
процессе также появились свои особен-
ности: будет внедрена профилизация, 
что расширяет возможность выбора об-
разовательных программ для абитури-
ентов и серьёзно углубит профессио-
нальную подготовку студентов. 

 
Многопрофильность 

«С нового учебного года подготовка 
по специальности «производство про-
дукции растительного происхождения» 
осуществляется по нескольким актуаль-
ным и востребованным направлениям, 
— уточнила декан. — Укрупнённая спе-
циальность, на которую мы приняли 
200 первокурсников, разделена на во-
семь профилей: биоинженерные и циф-
ровые технологии, промышленное са-
доводство и фитодизайн, плодоовоще-

водство, органическое земледелие и аг-
роэкотуризм, селекция и семеноводство, 
агрохимия и почвоведение, агробиотех-
нология, агроэкология и рациональное 
природопользование. Такая многопро-
фильность обусловлена интенсивным 
развитием сельского хозяйства в Бело-
руссии, что требует разносторонне под-
готовленных специалистов». 

 
ИТ-кадры  

для сельского хозяйства 
По профилю «биоинженерные и циф-

ровые технологии» в академии будут го-
товить технологов для современного 
сельского хозяйства — так называемые 
ИТ-кадры для АПК. «Сегодня в аграрной 
отрасли наблюдается повсеместная циф-
ровизация, использование автопилотов, 
геоинформационных систем и других 
передовых новинок. А ведь широкое 
внедрение ИТ-технологий в эту сферу, — 
уточнила Н. Дуктова, — невозможно без 
специалистов, умеющих с ними рабо-
тать. С 2020 года в академии совместно с 
ООО «Технологии земледелия» открыт 
первый в республике научно-образова-
тельный Центр точного земледелия. Это 
позволило нам организовать подготовку 
очень востребованных в настоящее вре-
мя специалистов в области умного циф-
рового сельского хозяйства». 

 
Сити-фермерство  

и фитодизайн 
Профиль «промышленное садовод-

ство и фитодизайн» включает в себя 
всё, что связано с интенсивными техно-
логиями в садоводстве, — это разви-
вающееся сейчас сити-фермерство, вы-
ращивание микрозелени, промышлен-
ное озеленение и фитодизайн. Акаде-
мия имеет широкие возможности по 
подготовке ландшафтных дизайнеров: 
в вузе есть ботанический сад, дендра-
рий, оранжереи, плодовый питомник, 
лаборатории микроклонального раз-
множения и архитектурного строитель-
ства. Обучающиеся по этому профилю 
также получат углублённые знания по 

цветоводству и флористике, выращива-
нию декоративных и лекарственных 
растений, освоят основы садово-парко-
вого искусства. 

 
Научат фермерству  

и органическому земледелию 
«Ещё один интересный профиль «ор-

ганическое земледелие и агроэкоту-
ризм» — направление, которое сегодня 
активно развивается и пользуется по-
вышенным спросом: все мы хотим упо-
треблять здоровую пищу и экологически 
чистые продукты. Однако их производ-
ство — отдельная, достаточно хлопотная 
отрасль, требующая специальных зна-
ний и навыков, — уточнила Наталья 
Дуктова. — Недостаточно просто пре-
кратить пользоваться удобрениями и 
пестицидами, важно сохранить объёмы 
производства продукции, обеспечив при 
этом её высокое качество. Для этого 
нужны специалисты, которые знают, как 
организовать биологическое земледе-
лие, владеют вопросами сертификации 
органической продукции».  

«А поскольку данное производство, как 
правило, сосредоточено в фермерских 
хозяйствах, — дополнила она, — мы пре-
дусмотрели в образовательной програм-
ме комплекс дисциплин по организа-
ционно-правовым вопросам коммерче-
ской деятельности и созданию агроэко-
усадеб. Студенты получат знания по пче-
ловодству, фермерскому животноводству, 
виноградарству, а также выращиванию 
лекарственных растений, грибов и пря-
ностей, научатся основам переработки 
растительного и животного сырья. Смогут 
самостоятельно изготовить не только 
консервы, но также колбасы и сыры». 

Хорошо и правильно питаться должны 
не только люди. Растения также нуж-
даются в полноценной и сбалансирован-
ной пище, основу которой составляют 
макро-, микроэлементы и органические 
вещества. Эти знания войдут в профиль 
«агрохимия и почвоведение». Также 
здесь научат основам мониторинга и 
картографии почв, рациональному при-
менению удобрений и управлению пло-
дородием почв. Такие специалисты, на-
пример, востребованы в областных и 
районных станциях химизации. 

 
Специальность  

со 100-летней историей 
В академии ожидают, что востребо-

ванным у абитуриентов будет и профиль 
«Селекция и семеноводство». Это одна 
из старейших специальностей вуза, под-
готовка по которой велась уже с 1925 го-
да. БГСХА — единственное учреждение 

высшего образования страны, где вы-
пускают таких специалистов. Почти за 
100 лет здесь наработана мощная селек-
ционно-семеноводческая база, в учеб-
ном заведении даже открыт филиал На-
ционального банка генетических ресур-
сов растений. К слову, в начале прошло-
го столетия сельхозакадемию посетил 
всемирно известный селекционер и ге-
нетик Николай Вавилов для ознакомле-
ния с наработанным здесь опытом. Про-
филь заинтересует пытливых абитури-
ентов, которых увлекают научные ис-
следования и манит перспектива стать 
авторами новых сортов или открыть 
новые виды растений. 

 
Создание первого  

в стране центра биотехнологий 
в растениеводстве 

Профиль «плодоовощеводство» позво-
лит студентам приобрести специальные 
знания не только в области производства 
плодов, овощей, пряно-ароматических и 
эфиромасличных культур, но также в сфе-
ре декоративного садоводства, виногра-
дарства и грибоводства. Это одно из наи-
более интенсивно развивающихся на-
правлений в агрономии. В БГСХА не-
спроста решили готовить таких специа-
листов: в учебном заведении функцио-
нирует помологический сад, плодопи-
томник, опытное поле «Рытовские ого-
роды», биотехнологический центр. 

 
Профилизация — хорошая  

бонусная надстройка 
«Каждый вуз выбирает профилизацию 

индивидуально, всё зависит от уже 
имеющейся базы учреждения, наработок 
и специалистов, — подчеркнула Н. Дук-
това. — Перед академией и нашим фа-
культетом стоят новые и интересные 
планы. Профилизация позволит сфор-
мировать у выпускника хорошую бонус-
ную надстройку к сложившейся агроно-
мической базе знаний. Ведь ныне это не 
просто несколько дисциплин на выбор, 
как было раньше, а серьёзная образова-
тельная программа, которая включает 11 
учебных дисциплин и курсовое проекти-
рование общим объёмом более 1,2 тыся-
чи часов. Вариативность обучения в рам-
ках укрупнённых специальностей — об-
щемировая тенденция. Сегодня выпуск-
ник должен быть гибким, уметь пере-
страиваться под потребности рынка, ори-
ентироваться в изменениях и иннова-
циях, а также эффективно внедрять их в 
производственную деятельность. Имен-
но на подготовку таких специалистов 
нацелен сегодня наш факультет». 

Юлия ЕВМЕНЬКОВА.

Нужны агрономы нового поколения
Основательно и всеобъемлюще к обучению будущих специа-

листов в агропромышленной отрасли подошли в Белорусской 
государственной сельскохозяйственной академии (БГСХА). Здесь 
ушла базовая специальность «агрономия», и с нового учебного 
года студентов начали готовить по укрупнённой специальности 
«производство продукции растительного происхождения». На 
выходе получится специалист с углублёнными знаниями прак-
тически во всех сферах сельского хозяйства. Подробнее об изме-
нениях корреспонденту БЕЛТА рассказала декан агротехнологи-
ческого факультета Белорусской государственной сельскохо-
зяйственной академии Наталья Дуктова.

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Создав прочную политическую 
основу для связей с Центральной 
Азией, США усиливают экономиче-
ское проникновение. В Казахстане 
прошёл первый совместный биз-
нес-форум, республика налаживает 
поставки редкоземельных метал-
лов Вашингтону. 

 

Н а словах заявляя о «негодности» марк-
сизма, западные элиты понимают пра-
воту многих его идей. И не просто по-

нимают, а активно используют — разумеется, 
в собственных интересах. Например, тезис о 
том, что «политика есть концентрированное 
выражение экономики», во многом опреде-
ляет международный курс США. Политиче-
ские механизмы тесно переплетены в нём с 
экономическими рычагами, и одни допол-
няют другие, давая максимальный эффект. 
Особенное значение это приобретает сейчас, 
когда Запад теряет монополию в «глобальном 
хозяйстве». 

Не секрет, и «Правда» писала об этом не-
однократно, что Центральная Азия играет 
важную роль в планах Вашингтона. Одним из 
признаков этого является то значение, кото-
рое там придают развитию формата о со-
трудничестве «C5+1», стремясь превратить 
его из простой переговорной площадки в ин-
струмент мощного и многопланового влия-
ния. Осенью прошлого года состоялись пере-
говоры в рамках «C5+1» между президентами 
государств региона и Джо Байденом. Тогда же 
была достигнута договорённость о создании 
бизнес-платформы «B5+1». Как отмечалось, 
она будет «способствовать экономической 
интеграции и реформам, государственно-
частному диалогу, инновациям и иностран-
ному инвестированию». 

Первый форум «B5+1» прошёл 14—15 марта 
в казахстанской Алма-Ате. Участие в нём 
приняли члены правительства в ранге ми-
нистров экономики и финансов, а также 
представители бизнеса, эксперты и т.д. Аме-
риканскую делегацию возглавил специ-
альный помощник президента США и стар-
ший директор по России и Центральной Азии 
в Совете национальной безопасности Нико-
лас Берлинер. «Наше партнёрство со страна-
ми Центральной Азии приносит пользу не 
только нашим партнёрам, но и нам самим, 
это создаёт новые рынки и компании для 
того, чтобы разрешать глобальные вызовы», 
— заявил он в своём выступлении. По итогам 
форума было принято совместное заявление, 
в котором участники отметили важность со-
вместного улучшения бизнес-среды, усиле-
ния роли частного сектора и привлечения 
иностранных инвестиций. 

Впрочем, ускоренное проникновение за-
падного капитала в Центральную Азию на-
чалось ещё до этого события. Как заявил ми-
нистр промышленности и строительства Ка-
захстана Канат Шарлапаев во время визита 
в США в начале марта, количество работаю-
щих в республике американских компаний 
выросло за последний год на 12 процентов. 
Главной темой переговоров стало сотрудни-
чество в сфере добычи полезных ископае-
мых, включая редкоземельные металлы. По-
следние жизненно необходимы для амери-
канской промышленности и вооружённых 
сил, однако ухудшение отношений с Китаем 
— их главным производителем — грозит Ва-
шингтону серьёзными проблемами. Из-за 
этого США ищут альтернативные источники 
поставок. 

К азахстан любезно открыл свои природ-
ные кладовые. Как признался Шарлапа-
ев, к настоящему моменту налажены 

поставки на американский рынок титана, бе-
риллия, тантала и ниобия. Теперь, заявила 
казахстанская делегация, республика предла-
гает США стратегическое сотрудничество в 
области разведки, добычи, переработки дру-
гих полезных ископаемых, среди которых 
галлий, скандий, вольфрам, кобальт, литий, 
алюминий. По словам министра, республика 
добывает 17 из 50 минералов, внесённых аме-
риканскими властями в список критически 
важных, и готова расширять производство 
совместными усилиями. 

Помимо этого, стороны обсудили уже реа-
лизуемые двусторонние проекты. Среди них 
строительство завода по производству удоб-
рений «Казазот» и станций по заправке элек-
тромобилей. Отдельно были затронуты во-
просы, касающиеся Транскаспийского марш-
рута, в частности планов возведения контей-
нерного терминала в морском порту Актау. 

Шагом к установлению контроля над ключе-
выми отраслями Казахстана стало приобрете-
ние американской компанией Wabtec локомо-
тивосборочного завода в Астане — единствен-
ного в стране. Прежде иностранный инвестор 
владел половиной акций. Другая половина 
принадлежала казахстанскому АО «Трансмаш-
холдинг», но недавно иностранцы приобрели 
полный пакет за 81 миллион долларов. Кроме 
того, национальная компания «Казахстанские 
железные дороги» намеревается занять 900 
миллионов у американского «Ситибанка» для 
обновления парка локомотивов. Приобретать-
ся они будут всё у той же фирмы Wabtec. 

Чем сильнее присутствие американского ка-
питала, тем заметнее менторский тон, которым 
Вашингтон разговаривает с постсоветскими 
элитами. Выступая на одном из форумов в 
Астане, посол США Дэниел Розенблюм дал не-
сколько рекомендаций, больше, впрочем, на-
поминавших поучения вышестоящего лица. 
«Американские инвесторы хотят видеть рав-
ные условия, а также знать, что их инвестиции 
будут защищены через судебные институты, 
такие как коммерческие или арбитражные су-
ды, — заявил он. — Американские инвесторы 
также хотят видеть расширение частного сек-
тора. Большая частная собственность в ключе-
вой отрасли, такой как горнодобывающая про-
мышленность, должна стимулировать иннова-
ции и создавать новые экономические воз-
можности. Это повысит общую эффективность, 
так как акционеры будут требовать отчётности 
от менеджеров, управляющих их деньгами. Ка-
захстанское правительство недавно предпри-
няло конкретные шаги по сокращению своего 
присутствия в экономике в целом. Больше при-
ватизации в горнодобывающем секторе поло-
жительно повлияет на его привлекательность 
для инвесторов». 

Также Запад пытается вовлечь Центральную 
Азию в антироссийские санкции. В конце фев-
раля США и Евросоюз внесли в «чёрный список» 
две компании из Казахстана: Da Group 22 и 
Elem Group. Как утверждается, они поставляли 
электронное и телекоммуникационное обору-
дование для военно-промышленного комплек-
са России. Помимо этого, санкции введены 
против компаний из Киргизии и Узбекистана. 
Несмотря на авторитарные замашки западных 
партнёров, казахстанские власти создают для 
них режим наибольшего благоприятствования. 
Дальше сиюминутной выгоды чиновники, по-
хоже, ничего не видят. 

Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

Фанфары  
для колонизаторов

ВЕСТИ ИЗ МОЛДАВИИ

Уровень абсолютной 
бедности зашкаливает 

«Уровень абсолютной бедности 
вырос и составил 31% от населения 
страны, впервые в истории Молдавии 
мы имеем такую цифру», — об этом 
на заседании парламента 14 марта 
заявила депутат-коммунист Диана 
Караман. В этот день в Законода-
тельном органе представлял отчёт 
о «достижениях» своего правитель-
ства премьер-министр Дорин Речан. 

 

«Более того, 1,3% населения живёт на 
50 леев в день [это эквивалентно 260 

руб. — Л.А.]. Господин Речан, не на 50 
тысяч леев в месяц, а на 50 в день! Повы-
шение зарплат, о которых сегодня говорил 
премьер-министр, не догоняет инфляцию. 
При этом есть и альтернативная практика 
— зарплаты министров, прокуроров, судей 
Конституционного суда. Это единственные 
люди, которым повысили зарплаты на про-
центы, значительно превышающие уро-
вень инфляции», — подчеркнула Караман. 

Она также сообщила, что только в 2022 
году 3200 человек уехали из страны на-
всегда, то есть в день по 30 человек! Об-
разно говоря, каждый день один автобус 
с переселенцами покидает маленькую 
страну, всё население которой меньше 

численности людей в одном московском 
округе. При этом, как уточнила Диана Ка-
раман, уезжают люди совсем не потому, 
что в регионе идёт война, а потому, что 
граждане не видят здесь своего будущего 
из-за массовой бедности и безработицы. 
Поэтому молодёжь и люди в самом про-
дуктивном возрасте бегут из страны. 

Караман призвала правительство Реча-
на подать в отставку. 

 

Акция  
набирает обороты 
Лидер Партии коммунистов Рес-

публики Молдова Владимир Воронин 
на заседании парламента 14 марта 
заявил, что не владеет румынским 
языком, который недавно Консти-
туционный суд признал государст-
венным. 

 

«КС грубо нарушил Конституцию, из-
менив название нашего языка. И 

сейчас передо мной дилемма: я не могу го-
ворить на языке, на котором говорила моя 
мама, на котором я учился, то есть на мол-
давском языке. А румынским языком я не 
владею, и мне уже поздно изучать другие 
языки», — сказал Воронин с парламентской 
трибуны на русском языке. 

Тут же премьер-министр Дорин Речан 

решил уличить аксакала молдавской по-
литики в неискренности и спросил Воро-
нина, кто в 2005 году переводил их беседу 
с тогдашним президентом Румынии 
Траяном Бэсеску, когда президент Воро-
нин преподнёс в подарок румынскому 
коллеге коллекцию молдавских вин. 

«Хорошее вино не требует переводчи-
ка», — иронично отреагировал Воронин. 
А чуть позже конкретизировал свою по-
зицию: «Так как КС преступным путём 
лишил нас родного языка — молдавского, 
а я не владею румынским языком, хотя 
правительство говорит, что мы румыны 
и говорим на румынском, буду говорить 
на русском. И здесь, и в парламенте, и 
везде», — сказал Воронин. 

Решительная и принципиальная пози-
ция лидера ПКРМ вызвала столь широкий 
отклик у жителей республики, что уже на 
следующий день в молдавских соцсетях 
стартовала акция «Румынский? Нет! Го-
ворю по-русски!». 

Граждане, присоединившиеся к акции, 
призывают всех остальных в качестве 
ответной меры на решение властей «от-
менить» молдавский язык и заменить 
его на румынский массово и повсемест-
но переходить на общение на русском 
языке. Акция стремительно набирает 
обороты. 

Леонид АНДРЕЕВ. 
г. Кишинёв.

ПХЕНЬЯН. КНДР запустила баллистиче-
ские ракеты в сторону Японского моря. Испы-
тания состоялись спустя несколько дней после 
проведения совместных учений Южной Кореи 
и США.  

 
БЕРЛИН. Европейским членам НАТО не-

обходимо изыскивать дополнительные 56 
млрд евро в год, чтобы достичь целевого 
показателя оборонных расходов альянса в 
2% ВВП, подсчитал немецкий Институт эко-
номических исследований. При этом, отме-
тили эксперты, государства ЕС, входящие в 
Североатлантический блок и наиболее от-
стающие от заданной планки трат на усиле-
ние военного потенциала, включая Италию, 
Испанию и Бельгию, испытывают финансо-
вые трудности. Таким образом, стремление 
НАТО к росту расходов на оборону усиливает 
бюджетное давление в Старом Свете в пе-
риод низких темпов роста и урезания казён-
ных трат. 

ВЕНА. «Никакой отправки военных, ника-
ких поставок военного материала, оружия и 
боеприпасов для Украины», —  так глава МИД 
Австрии Александер Шалленберг ответил на 
призывы отдельных стран НАТО послать в 
«незалежную» военный контингент. Дипломат 
подчеркнул: Альпийская республика намерена 
придерживаться суверенитета в отношении 
украинского конфликта. 

 
САНА. Йеменские хуситы из организа-

ции «Ансар Аллах» заявили, что сотрудни-
чают с Россией, Китаем и БРИКС, чтобы 
противостоять гегемонии Запада. Как от-
метил член политбюро движения Али аль-
Кахум, Йемен с РФ, КНР и странами БРИКС 
вместе борются за многополярность мира, 
и этот процесс начался в феврале 2022 го-
да одновременно со специальной военной 
операцией России по защите Донбасса.  
Обострение палестино-израильского кон-
фликта только усилило эти тенденции.  

По мнению аль-Кахума, мир движется к 
«историческому поражению» и краху геге-
монии Запада, который «надо утопить в 
болоте Красного моря». 

 
ПАРИЖ. Страны ЕС продолжают оказывать 

Украине всяческую помощь. Так, Франция от-
правит «незалежной» четырёх собак-спасате-
лей, которых будут использовать для поиска 
жертв бомбардировок в развалинах зданий. 
Между тем на днях депутат Национального 
собрания Пятой республики и лидер полити-
ческого движения «Вставай, Франция» Николя 
Дюпон-Эньян заявил, что Запад, поставляя 
оружие на Украину, не защищает республику, 
а уничтожает её. По словам политика, Влади-
мир Зеленский продолжает конфликт по указ-
ке США, «которые только рады видеть, как Ев-
ропа разваливается». 

 
По сообщениям информагентств 

подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

ЛАТИНСКАЯ АМЕРИКА

Лула заботится  
о людях 

Правительство прези-
дента Бразилии Луиса Ина-
сиу Лулы да Силвы приняло 
решение увеличить мини-
мальную заработную пла-
ту на 6,8 процента. 

 

Согласно официальному со-
общению, такое повышение 

учитывает три процента, пре-
вышающих инфляцию, из чего 
следует, что это станет реальным 
выигрышем для работников. Бо-
лее того, это было включено в 
закон о бюджете на 2024 год, 
одобренный парламентом стра-
ны на основе предложений Пар-
тии трудящихся Бразилии. 

Новая сумма начала пере-
числяться с февраля. 

«Повышение минимальной 
заработной платы имеет важ-
ное значение для экономики 
страны», — подчеркнул глава 

государства. Он заверил, что 
таким образом «в обращении 
станет больше денег, увели-
чится объём продаж, промыш-
ленность будет производить 
больше и колесо экономики 
сдвинется с места, позволяя 
создать новые рабочие места». 

 

В Гаити трудности  
с питьевой водой 

Национальное управле-
ние питьевой воды Гаити 
продвигает идею создания 
в Порт-о-Пренс, столице 
страны, гуманитарного ко-
ридора для раздачи воды, 
которой уже начинает ка-
тастрофически не хва-
тать из-за неутихающих 
столкновений между чле-
нами банды и полицией. 

 

Гито Эдуард, глава пред-
приятия, пояснил, что тех-

нические специалисты не мо-

гут добраться до различных 
точек города, чтобы гаранти-
ровать обслуживание населе-
ния. «Ситуация с водоснабже-
нием вызывает огромную тре-
вогу», — заявил он и предло-
жил создать гуманитарный ко-
ридор. 

В центре столицы у пунктов 
продажи воды выстраиваются 
длиннющие очереди. К ещё 
большему огорчению людей, 

цена на воду выросла, и они 
вынуждены платить 200 гур-
дов (1,51 долл.) за пять галло-
нов (один галлон в Гаити ра-
вен 3,75 литра). Некоторым 
удаётся за 15 гурдов напол-
нить ведро, а есть и те, кто 
проходит значительное рас-
стояние в поисках места, где 
воду наливают бесплатно. 

 
Пренса Латина.

ООН запустила План 
гуманитарного реагиро-
вания на 2024 год, пре-
дусматривающий выде-
ление 1,6 млрд долларов 
для оказания помощи 
5,2 млн нуждающимся 
сомалийцам. Об этом, 
по информации Синьхуа, 
сообщил представитель 
Генерального секретаря 
ООН Стефан Дюжаррик. 
По его словам, ООН вы-
работала план вместе 
с партнёрами, а также 
федеральным и местны-
ми правительствами 
Сомали. 

 

«В прошлом году Сомали 
пережила многочис-
ленные потрясения, 

включая разрушительную засу-
ху, беспрецедентные ливни и 
наводнения, а также новый по-
ток перемещённых лиц. Мил-
лионы людей в Сомали про-
должают страдать от голода и 
недоедания», — сказал С. Дю-
жаррик. 

Он отметил: Управление 
ООН по координации гумани-
тарных вопросов  выступило с 
жёстким предупреждением о 
том, что более 4 млн человек, 

составляющих почти четверть 
населения страны, в настоящее 
время испытывают серьёзный 
дефицит продовольствия. 

Тревожные статистические 
данные также свидетельствуют 
о том, что двое из каждых пяти 

детей в возрасте до 5 лет стра-
дают от острого недоедания, 
сказал С. Дюжаррик. Он доба-
вил, что, кроме того, страна 
сталкивается с крайне непро-
стой ситуацией: примерно 3,8 
млн человек являются внутрен-

не перемещёнными лицами из-
за различных кризисов. Вдоба-
вок к и без того тяжёлому гума-
нитарному положению Сомали 
в настоящее время сталкивает-
ся со вспышкой холеры, быстро 
распространяющейся во мно-
гих районах страны.  

 
q Байдабо, Сомали. Сыновья 
с отцом у лагеря для внутренне 
перемещённых лиц.

Поддержать Сомали
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КК  ссттооллееттииюю  ссоо  дднняя  рроожжддеенниияя  ЛЛььвваа  ККууллиидджжаанноовваа

Кулиджанов по-прежне-
му остро актуален. Его 
гениальный фильм-эк-

ранизация романа Достоев-
ского «Преступление и нака-
зание» искусствоведы и сего-
дня анализируют покадрово, 
открывая в знакомых для мил-
лионов зрителей с детства ми-
зансценах всё новые смыслы 
и горизонты для трактовок.  

Вот начало фильма, титры: 
на экране Раскольников, бе-
гущий по анфиладе Гостиного 
двора в Санкт-Петербурге под 
траурный колокольный звон, 
скрип петель ржавых ворот и 
завывающий ветер. Скрипу-
чие ржавые петли будут зву-
чать на протяжении всего 
фильма, предвещая неизбеж-
ное заточение Раскольникова 
в острог… Его пытаются до-
гнать двое полицейских. За-
тем он, спугнув стаю голубей, 
выбегает на мост, с которого 
прыгает в реку. После чего 
просыпается в горячем поту, 
понимая, что то был хоть и 
странный, но вещий, симво-
лический сон. И, чтобы разга-
дать смысл сна, Раскольников 
уже в реальности опять выхо-
дит на тот же мост — и на 
чёрной колыхающейся глади 
воды отражается кто-то очень 
на него похожий, идущий ему 
навстречу… 

Данную мизансцену в 
статье 2022 года «Преступле-
ние и наказание»: Хореогра-
фия текста и текст хореогра-
фии» доцент Факультета сво-
бодных искусств и наук 
СПбГУ Татьяна Боборыкина 
трактует так:  

«На мой взгляд, этот едва 
уловимый, не всегда замечае-
мый короткий эпизод — один 
из сильнейших моментов 
фильма с точки зрения кино-
языка. С первых минут Кули-
джанов, как и Достоевский в 
«Двойнике», за счёт бессло-
весной «хореографии» движе-
ний, сугубо визуально, гово-
рит о том, что в Раскольнико-
ве уживаются двое… Режиссёр 
прибегает в этом эпизоде к 
приёму зримой метафоры, на 
котором строится повесть, на-
писанная как партитура из-
вивов разорванного созна-
ния. Бесчисленные глаголы — 
«бежал», «озирался», «спо-
ткнулся», позиции «подогнув-
шихся колен», асинхронность 
и синхронность с двойником 
— всё это осязаемая болез-
ненность того процесса, ко-
торый происходит внутри. 

Это и есть то, о чём говорит 
Эйзенштейн в эссе «Глаголь-
ность метафоры» — то есть 
когда метафора выражена в 
действии, движении. Там он, 
в частности, отмечает, что в 
«Преступлении и наказании» 
глагольность метафоры про-
является «в теме биения со-
вести», показанной с «почти 
физиологической интенсив-
ностью». 

В фильме «Преступление и 
наказание» Кулиджанов наи-
более полно воплотил свой 
творческий стиль, который 
киноведы описывают как ки-
нематографический экспрес-
сионизм. Он характеризу-
ется невероятно эмоцио-
нальным и смысловым на-
полнением кадра, подчас жё-
сткостью и остротой изобра-
зительного ряда. 

Обстоятельства предуго-
товления убийства Расколь-
никовым старухи-процент-
щицы складываются как бы 
сами собой, как некий пазл 
или дьявольский соблазн. 
Всё, что происходит с Рас-
кольниковым в фильме, мож-
но расценивать как наважде-
ние или страшный сон из 
жутких рассказов Эдгара По, 
влияние которого на До-
стоевского было и ранее из-
вестно искусствоведам. Од-
нако Кулиджанов отчётливо 
и внятно проявил мотивы  
Э. По у Достоевского в художе-

ственной ткани своей экра-
низации, что придало ей 
столь невероятную психоло-
гическую достоверность. 

К режиссёрской профессии 
Кулиджанов пришёл не сразу. 
Его юность прошла в Тбили-
си, где он рано увлёкся теат-
ром. В школьных самодея-
тельных спектаклях он высту-
пал сразу в трёх лицах: дра-
матург, актёр, режиссёр. В 
1942 году, после окончания 
школы, Лёва поступил в Тби-
лисский государственный 
университет на вечернее от-
деление, одновременно 
устроившись слесарем на 
Тбилисский инструменталь-
ный завод. 

Работа была не из лёгких 
— он пристреливал автома-
ты: одну автоматную очередь 
надо было пустить в чан с 
водой (пристрелка на авто-
матичность), следующую — в 
цель (проверка на меткость). 
От невероятного грохота у 
будущего режиссёра закла-
дывало уши. 

Он уже тогда всерьёз увлёк-
ся кино: в свободное время 
стал посещать актёрскую 
школу при Госкинпроме Гру-
зии. В 1943 году у него обна-
ружили туберкулёз лёгких, и 
очередная военная комиссия 
признала его негодным к во-
енной службе. Летом 1944 го-
да Кулиджанов поступил во 
ВГИК на курс Григория Ко-
зинцева (среди поставленных 
этим великим режиссёром 
фильмов — «Юность Макси-
ма» (1934), «Дон Кихот» 
(1957), «Гамлет» (1964), «Ко-
роль Лир» (1970). На том же 
курсе также обучались Стани-
слав Ростоцкий, Вениамин 
Дорман, Виллен Азаров, Эль-
дар Рязанов. 

Однако в тот первый свой 
приход во ВГИК Кулиджанов, 
как он признавался позже, 
«угнетённый холодом, недо-
еданием, униженный своей 
плохой экипировкой, чув-
ствовал себя очень плохо». 
Жизнь была трудной. Студен-
ты отоваривали хлебные кар-
точки в булочной на углу За-
чатьевского переулка и Осто-
женки, получая четыреста 
граммов хлеба, сладкого от 
замешенной в муку мёрзлой 
картошки. Иногда давали та-
лоны УДП — что значило 
«усиленное дополнительное 
питание». А кроме того, как 
он затем вспоминал: «актёр-
ское мастерство было для ме-
ня тяжёлым, нелюбимым 
предметом, хотя в молодом 
возрасте я имел склонность к 
лицедейству… Но во ВГИКе 
со мной что-то произошло — 
ничего не получалось…» 

Та зима 1944—1945 года бы-
ла морозная, жгучий холод 
пробирал до костей. Сессию 
Лёва кое-как всё же сдал. 
После чего мама выслала ему 
деньги на билет и он вернулся 
домой в тёплый Тбилиси. Его 
отогрели и откормили, и че-
рез две недели он вернулся в 
Москву. Чувствовал он себя 
всё же плохо, и ребята, собрав 
деньги, снова отправили его 
домой. Вскоре он устроился 
на работу в Грузинское теле-
графное агентство внештат-
ным сотрудником: готовил 
маленькие информационные 
заметки без подписи. После 
этого работал методистом в 
туристическо-экспедицион-
ном бюро. Весной 1947 года 
он даже устроился сотрудни-
ком в геологическую партию. 

В 1948 году Кулиджанов 
вернулся в Москву. На сей раз 
он снова поступил на первый 
курс ВГИКа, чтобы оказаться 
в мастерской Сергея Аполли-
нариевича Герасимова. Среди 
самых выдающихся режис-
сёрских работ мастера — 
«Маскарад» (1941), «Молодая 
гвардия» (1948), «Тихий Дон» 
(1958), «Красное и чёрное» 
(1976). «Он стал моим настоя-

щим учителем, провозив-
шимся со мной пять с лиш-
ним лет, добрым учительским 
глазом следившим за моими 
первыми шагами в профес-
сии», — вспоминал позже Ку-
лиджанов. 

Обучение у Герасимова ста-
ло подлинным университе-
том культуры для Кулиджа-
нова. Герасимов был широко 
образованным человеком, на 
семинарах и репетициях не-
редко пускался в простран-
ные рассуждения об искусстве 
и жизни — в размеренном 
темпе, хорошо поставленным 
гулким голосом со сцениче-
скими интонациями. Этот го-
лос буквально гипнотизиро-
вал студентов. Он читал на-
изусть стихи Пушкина, Лер-
монтова, Заболоцкого, строил 
репертуар мастерской на про-
изведениях классической рус-
ской и мировой литературы. 

То была не просто практика 
режиссёрского ремесла, но 
школа художественной транс-
формации образов литерату-
ры в образы кино. Ведь экра-
низации Грибоедова и Шоло-
хова самого Герасимова, как 
и экранизация Достоевского, 
которую осуществил Кули-

джанов, полностью соответ-
ствуют духу и букве литера-
турного оригинала. 

Это был золотой век кино-
экранизаций. Именно первые 
послевоенные поколения со-
ветских режиссёров сняли са-
мые великие и никем до сих 
пор не превзойдённые кино-
интерпретации золотого 
фонда литературных про-
изведений русской, советской 
и мировой классики. Кроме 
названных выше шедевров 
Козинцева, Герасимова, Кули-
джанова, в те же годы были 
сняты «Война и мир» Сергея 
Бондарчука (1965), «Анна Ка-
ренина» Александра Зархи 
(1967), «Идиот» (1958) и 
«Братья Карамазовы» (1969) 
Ивана Пырьева, «Маленькие 
трагедии» (Пушкина) Михаи-
ла Швейцера (1979), «Мёрт-
вые души» Михаила Швейце-
ра (1984), «Бег» Александра 
Алова и Владимира Наумова 
(1970)… 

Сам Кулиджанов призна-
вался, что из всех своих кар-
тин больше всего любил 
фильм «Когда деревья были 
большими» (1962), который 
был номинирован на «Золо-
тую пальмовую ветвь» Канн-
ского фестиваля. За первый 
год проката его посмотрели 
21 млн советских зрителей. 
В фильме снялись будущие 
звёзды советского кино: 
Юрий Никулин (в главной 
роли), Леонид Куравлёв, Ва-
силий Шукшин, Людмила 
Чурсина. 

«Когда деревья…» — соци-
альная мелодрама, по искрен-
ности не уступающая лучшим 
образцам итальянского «нео-
реализма». Это фильм о не-
лёгком послевоенном быте, о 
любви и сострадании, о на-
дежде и вере в то, что в каж-
дом, даже заблудшем челове-
ке добро побеждает, если ря-

дом есть другой человек, ко-
торому можно посвятить 
свою жизнь. Простые челове-
ческие горести и радости без 
какого-либо пафоса в этом 
фильме приобретают почти 
библейское звучание. 

Именно здесь Юрий Нику-
лин сыграл свою первую дра-
матическую роль бывшего 
фронтовика Кузьмы Кузьмича 
Иорданова, потерявшего во 
время войны жену, который 
теперь пьёт и живёт случай-
ными заработками. В конце 
картины он находит успокое-
ние и смысл жизни, обретая в 
совершенно незнакомой 
прежде ему девушке дочь, ко-
торая полюбила его как отца. 

До этой работы Никулин 
был известен как клоун в цир-
ке и острохарактерный комик 
на экране. Кулиджанов пер-
вым увидел в нём глубокого 
трагедийного артиста. Режис-
сёр напутствовал его: «Умо-
ляю вас, не играйте. Только 
не играйте! И вообще не го-
ворите слова «играть». Будьте 
самим собой. Считайте, что 
ваша фамилия не Никулин, а 
Иорданов. И живёте вы в 
Москве, в старом доме. Вам 
пятьдесят лет». 

Если разобраться, то и все 
свои последующие выдаю-
щиеся драматические роли 
Никулин сыграл в таком же 
ключе: монаха-ключаря в 
«Андрее Рублёве» Андрея Тар-
ковского (1966), рядового Не-
красова в картине «Они сра-
жались за Родину» Сергея 
Бондарчука (1975), майора 
Лопатина в ленте «Двадцать 
дней без войны» Алексея Гер-
мана (1976). В этих фильмах 
Никулин не играет, а всегда 
действует и говорит от собст-
венного лица, что заставляет 
зрителя поверить в его ис-
кренность и правдивость, не-
смотря на всем известный 
клоунский статус артиста. 

То было время, когда поли-
тико-революционная пробле-
матика получила второе ды-
хание, находила новое про-
чтение в литературе и в кино. 
В 1964 году на экраны страны 
вышел фильм «Синяя тет-
радь», снятый Львом Кулиджа-
новым по одноимённой пове-
сти Эммануила Казакевича.  
В фильме показан непростой 
период жизни В.И. Ленина,  

когда летом 1917 года он вы-
нужден был скрываться от 
охранки Временного прави-
тельства в Разливе. Ленина 
объявили немецким шпио-
ном, ему грозили арест, суд и 
даже, возможно, расстрел. 

На экране Ленин и Зиновь-
ев, изображая косарей под 
прикрытием семьи больше-
виков Емельяновых, ведут 
дискуссии и размышляют 
вслух о судьбах революции, о 
методах политической борь-
бы. В дискуссиях также уча-
ствуют посещающие их гости 
из ЦК: Свердлов, Дзержин-
ский, Орджоникидзе. 

«Принцип парадоксальной 
достоверности», воплощён-
ный режиссёром в фильме 
«Когда деревья были больши-
ми», в данной картине при-
менён Кулиджановым «на все 
сто». Ленин в «Синей тетради» 
показан не как каноническая 
монументальная фигура, а 
как живой человек, который 
рассуждает о вреде табака, о 
приятностях рыбалки, шутит, 
напевает во время работы над 
статьёй. Слово «буржуазия» 
он неизменно произносит с 
ударением на «а», что режет 
ухо зрителю. Когда Зиновьев 
сетует, что забыл зубной по-
рошок, Ленин предлагает ему: 
«Возьмите мой, в изголовье, в 
полотенце завёрнут». 

Свою же политическую 
правоту Ильич доказывает в 
открытой и принципиальной 
дискуссии. Прочитав ленин-
скую статью, Зиновьев упре-
кает его за «крайность пози-
ции» и «нерасчётливое жела-
ние довести всё, абсолютно 
всё до конца». Он заявляет: 
«Вы искусственно бодритесь, 
не понимая, что играете со 
смертью. В нынешней ситуа-
ции это похоже на сектант-
ство». Ленин парирует: «Я 
действительно не испыты-

ваю перед смертью слишком 
большого страха, особенно 
если бы она была быстрой и 
безболезненной». Своим 
обликом, стилем мышления 
и бытия Ленин Кулиджанова 
отсылает к образам антич-
ных мыслителей сократов-
ского типа. 

Зиновьев: «Вам не кажется, 
что мы всего-навсего кучка 
интеллигентов, а вокруг бес-
крайняя Россия, в которой ре-
волюция обречена?» 

Ленин: «Долгие годы я ра-
ботал для революции, её го-
товил. Я готовил себя для ре-
волюции, чтобы выдержать её 
напряжение, когда настанет 
час действий. Если бы я разу-
верился в ней — я бы сказал 
об этом. Если бы успел». 

При этом, как показывает 
Кулиджанов, Ильичу даже в 
самых опасных обстоятель-
ствах не изменяет чувство 
юмора и иронии. Так, узнав 
об очередном закрытии боль-
шевистских газет, Ленин про-
износит: «Дурные вести 
укрепляют характер». После 
чего мысленно повторяет не-
давно прочитанную в свежей 
буржуазной газете частушку: 
«Мне не надобно ханжи, по-
целуи женины / Ты мне лучше 
покажи спрятанного Ленина». 

О своём решении не яв-
ляться в суд он говорит так: 
«Казалось верным и весьма 
революционным явиться на 
суд и сказать всё, что полага-
ется говорить в таких случаях 
революционеру, обвиняемо-
му в шпионаже. И месяца два 
назад при тех же обстоятель-
ствах я обязательно бы явил-
ся. Но теперь я уж слишком 
взрослый. Слишком взрослый 
для такой глупости». Ленина 
ищут все жандармы Питера, 
по его следу «пущена знаме-
нитая собака-ищейка Треф». 

Дзержинский Ленину: «Ес-
ли мы вас не убережём, я пу-
щу себе пулю в лоб». Ленин 
подчиняется: «Нельзя — так 
не поеду» — это о его желании 
участвовать в очередном 
съезде партии. 

Свердлов о Ленине: «Сло-
мить его нельзя. Его можно 
только убить. Вот этого я и 
боюсь. Мне даже в связи с 
этим разные страшные сны 
снятся». 

Заветная «Синяя тетрадь», 
которую доставляют для Ле-
нина товарищи, — его статья 
«Государство и революция», в 
которой были разработаны 
теоретические основы учения 
о классовом характере госу-
дарства. Ленин так разъясняет 
в фильме, каким он видит го-
сударство победившего про-
летариата: «Это будет небы-
валое государство, которое 
стремится к собственному от-
миранию. Когда люди настоль-
ко привыкнут к соблюдению 
основных правил общежития, 
что они добровольно будут 
трудиться по способностям». 

Кинопоэтика «Синей тетра-
ди» предвосхищает многое из 
того, что затем будет твёрдой 
рукой, с уверенной гениаль-
ностью применено Кулиджа-
новым пятью годами позже в 
«Преступлении и наказании». 
Так, на титрах «Тетради» — 
чёрное, едва колышущееся 
зеркало воды, после чего в 
сумерках возникает туман, в 
котором постепенно про-
является лодка, в ней — трое, 

один из которых энергично 
гребёт… 

В совместном советско-не-
мецком телесериале «Карл 
Маркс. Молодые годы» (1980), 
удостоенном в 1982 году Ле-
нинской премии, Лев Кули-
джанов создал привлекатель-
ный образ Карла Маркса — 
сына трирского адвоката, ко-
торый учится вначале в уни-
верситете в Бонне на юриста.  

И снова мы видим «фир-
менный» кулиджановский 
стиль «парадоксальной до-
стоверности». Фильм начина-
ется с того, что знакомый нам 
по портретам Карл Маркс с 
огромной бородой рассказы-
вает о своей юности. Мы 
узнаём, что в Бонне студен-
том он отсидел сутки в кар-
цере за нарушение тишины в 
ночное время. И что он вы-

зван на дуэль и должен драть-
ся, отстаивая честь своего 
землячества… 

Согласитесь, что подобный 
взгляд на «забронзовевшего» 
классика «из библиотеки» не 
мог не заинтересовать даже 
скептически настроенного 
зрителя. Тем более что 
значительная часть сериала 
снята скорее в жанре семей-
но-исторической мелодра-
мы, где присутствуют все со-
ответствующие атрибуты: 
романтические диалоги, жар-
кие объятия, сентименталь-
ная музыка, роскошные дам-
ские наряды, бесконечные 

заботы о заключении брака, 
рождении детей и споры о 
наследстве. 

Перебравшись в Берлин из 
Бонна, Маркс знакомится с 
младогегельянцем Бруно Ба-
уэром и начинает посещать 
Докторский клуб, представ-
ляющий собой дискуссионное 
общество интеллектуалов в 
пивной. Здесь он узнаёт об 
анархических идеях, витаю-
щих в интеллектуальных кру-
гах немецкого общества. 
Маркс всерьёз увлекается фи-
лософией и со временем по-
лучает степень доктора. «Док-
тор философии без куска хле-
ба», — говорит Маркс о себе, 
похоронив отца, который все 
годы учёбы помогал ему фи-
нансово. 

Личная жизнь Маркса про-
текает бурно: он серьёзно 
увлечён подругой своего дет-
ства Женни фон Вестфален, 
из семьи высокопоставленно-
го аристократа, барона, кото-
рый дружен с его отцом. Тай-
но от родных девушки Карл 
обручается с ней. 

После изгнания Бауэра, 
друга Карла, из Боннского 
университета Маркс отказы-
вается от профессорской 
карьеры. «В 23 года, будучи 
помолвлен, я оказался без 
профессии и без средств», — 
говорит о том периоде Маркс.  

В 1842 году Маркс стано-
вится редактором оппози-
ционной «Рейнской газеты» в 
Кёльне, имеющей буржуазно-
либеральную, антиаристокра-
тическую направленность. 
Здесь он публикует острые со-
ц и а л ь н о - п о л и т и ч е с к и е 
статьи, в которых подвергает 
анализу и убийственной кри-
тике политическую и эконо-
мическую систему Германии. 
После того как императорское 

окружение предписывает га-
зете сменить курс, Маркс ухо-
дит из редакции. Вместе с 
Женни он переезжает во 
Францию, где участвует в из-
дании «Немецко-французско-
го ежегодника». Цензура за-
прещает распространение 
ежегодника. 

Там же начинается его 
дружба и сотрудничество с 
Фридрихом Энгельсом, сы-
ном успешного предприни-
мателя. В самые трудные мо-
менты Энгельс оказывает 
Марксу финансовую под-
держку. Марксу и Энгельсу 
удаётся сформулировать 
идеи диалектического мате-
риализма. Преодолевая идеи 
утопического социализма, 
они приходят к необходимо-
сти изучения политэконо-
мии для разработки науки о 

социализме, а также к не-
обходимости организован-
ной борьбы пролетариата.  

Под давлением властей Па-
рижа Маркс, Женни и их ма-
ленькая дочь вынуждены пе-
ребраться в Брюссель, где он 
продолжает развитие комму-
нистических идей. Прави-
тельство Пруссии требует от 
Бельгии выдачи Маркса, и, 
чтобы избежать неизбежного 
ареста, он отказывается от 
гражданства Пруссии. 

В последней серии Маркс, 
наконец, получает наслед-
ство, а с ним и финансовую 
стабильность. По решению 

второго конгресса «Союза 
коммунистов» в 1847 году 
Маркс и Энгельс пишут 
текст «Коммунистического 
манифеста» как программы 
международной организа-
ции революционного проле-
тариата. В 1848 году выхо-
дит лондонское издание Ма-
нифеста и начинаются ре-
волюции во Франции, в Гер-
мании, Италии… 

Таково вкратце содержание 
семисерийного фильма, где 
Кулиджанову удалось вопло-
тить на экране историю вели-
кого человека — становления 
его как личности и как исто-
рического деятеля, сделав фи-
гуру Маркса максимально жи-
вой и человечной. 

По воспоминаниям одного 
из сценаристов фильма Ана-
толия Гребнева, фильм сни-
мали в течение… семи лет. «Я 
и теперь решусь сказать, что 
это по всем меркам хороший 
фильм — с тонкой режиссу-
рой, прекрасными актёрами, 
трогательной музыкой и ин-
тересным сюжетом», — не по-
боялся признаться Гребнев в 
книге «Записки последнего 
сценариста», опубликованной 
в конце 1990-х годов. Он также 
вспомнил, что в Париже, где 
проходила часть съёмок, ги-
дом советских кинематогра-
фистов «был родной правнук 
Маркса Жан-Робер Лонге». 

Объехав со съёмочной 
группой все места в Европе, 
связанные с Марксом, и со-
брав о нём массу материалов, 
Гребнев написал следующие 
весьма примечательные сло-
ва, приоткрывающие, так ска-
зать, непарадную сторону 
жизни Маркса, которая в 
фильме не акцентирована: 
«Маркс заплатил за свои 
взгляды пожизненным изгна-
нием, скудной жизнью эмиг-
ранта, упорным непрекра-
щающимся фантастическим 
трудом. Он обрёк на лишения 
свою семью. В Лондоне в 
течение долгих лет он каждое 
утро, изо дня в день, шёл пеш-
ком в Британский музей, в 
библиотеку, взяв с собой свёр-
ток с бутербродом, и работал 
до вечера». 

Как пишет Гребнев, после 
окончания показа сериала по 
ТВ Кулиджанову позвонил 
сам Л.И. Брежнев: «Думал, бу-
дет тоска смертная, «Капи-
тал». А вот же, оказывается, 
как интересно, надо же! При-
мите мои поздравления!» И 
действительно — сериал о 
Марксе и марксизме увлечён-
но посмотрела вся страна. 

Лев Кулиджанов сыграл 
значительную роль в истории 
советского кино не только как 
режиссёр, но и как организа-
тор кинематографической 
жизни, кинопроцесса в стране 
и как общественный деятель. 
В июне 1957 года состоялся 
первый пленум оргбюро на-
рождавшегося Союза кинема-
тографистов. На первых по-
рах он был поименован Сою-
зом работников кинематогра-
фии СССР (СРК СССР). Пред-
седателем его был дружно 
утверждён Иван Александро-
вич Пырьев. 

В Доме кино закипели 
творческие дискуссии. Пырь-
евский СРК взял на себя ини-
циативу по восстановлению 
связей с зарубежными кине-
матографиями. По инициати-
ве СРК стал проводиться Мос-
ковский международный ки-

нофестиваль, а также ежегод-
но начали проходить Все-
союзные кинофестивали. 
Пырьевский оргкомитет по-
мог организовать республи-
канские союзы кинематогра-
фистов. 

Учредительный съезд Сою-
за кинематографистов (СК) 
прошёл в ноябре 1965 года в 
Большом Кремлёвском двор-
це в присутствии руководства 
партии и правительства. 
Съезд утвердил устав СК, 
определил главные свои за-
дачи на ближайший период и 
выбрал новое руководство. 
Первым секретарём правле-
ния СК стал Л.А. Кулиджанов. 
Руководить комиссией худо-
жественного кино был назна-
чен С.А. Герасимов.  

Кулиджанов возглавлял Со-
юз кинематографистов в 
течение двадцати лет. В эти 
годы много внимания уделя-
лось наращиванию матери-
альной базы союза. Число 
строящихся объектов, возво-
димых на средства, зарабо-
танные подразделениями са-
мого СК — домов кино, домов 
творчества, разного рода про-
изводств, — быстро росло с 
каждым годом. 

Рост бюджета союза обес-
печивался за счёт расшире-
ния и совершенствования из-
дательской, лекционной и 
концертно-фестивальной 
деятельности Бюро пропаган-
ды советского киноискусства 
(БПСК) и его предприятий. 
БПСК успешно работало на 
укрепление авторитета и ин-
тереса к отечественному ки-
но, расширяло его аудиторию. 
Оно также финансировало 
деятельность СК, не прибегая 
к государственным деньгам. 

Мощный крен в сторону 
профсоюзной деятельности 
отнюдь не отвлёк внимание 
руководства СК от его глав-
ной задачи — заботы о твор-
ческом развитии советского 
кино и творческом росте чле-
нов союза. СК под руковод-
ством Кулиджанова серьёзно 
занимался творческими во-
просами разных кинемато-
графических профессий. Ра-
бота творческих комиссий СК 
практически по всем направ-
лениям велась необычайно 
активно и на самом высоком 
уровне. В рамках огромного 
количества разнообразных 
семинаров, конференций, 
«круглых столов» шли откры-
тые, свободные и очень по-
лезные обсуждения проблем, 
тенденций развития кино, 
шёл широкий обмен профес-
сиональным опытом. 

Материально-финансовое 
благополучие СК позволяло 
не только осуществлять мно-
жество разнообразных меро-
приятий (семинары по про-
фессиям, творческие конфе-
ренции, пленумы и съезды, 
зарубежные связи и т.д.), но и 
оплачивать индивидуальные 
творческие командировки, 
оказывать социальную по-
мощь любому члену союза. 

Неизменно либеральная га-
зета «Коммерсант» в публи-
кации 1994 года, посвящён-
ной 70-летнему юбилею Л.А. 
Кулиджанова, писала: 

«Известно, что у художни-
ков вообще и у кинематогра-
фистов в частности нередко 
бывает тяжёлый характер. Ку-
лиджанова избрали «началь-
ником», конечно же, не без 
партийной подсказки, но по-
винуясь в то же время некое-
му инстинкту самосохране-
ния. Этот человек обладал 
редким свойством, защищав-
шим, насколько возможно, 
Союз от бурь и создававшим 
микроклимат спокойствия, не 
всегда равнозначный застою. 
После свержения в 1986-м ку-
лиджановского секретариата 
бунтарями от перестройки 
новая идеология нарисовала 
впечатляющий образ про-
шлого, где задыхались талан-
ты и бесчинствовала номен-
клатура. Когда романтиче-
ский период кинореволюции 
остался позади, даже некото-
рые из её глашатаев ощутили 
приступ ностальгии. «Прокля-
тое прошлое» действительно 
не было раем: цензура, «пол-
ка» и неприкасаемые жрецы 
официоза не выдумка злопы-
хателей, и киносоюз был та-
кой же резервацией для при-
ручённых художников, как, 
скажем, Союз писателей. И 
всё же он отличался — по сти-
лю руководства, по-кулиджа-
новски расслабленного, как 
бы сонного (недаром кино-
шники назвали своего лидера 
«спящим Львом»). <…> 

В преддверии грядущего 
съезда теперь уже Россий-
ского союза, когда опять на-
калились страсти, многим 
стало казаться, что несу-
етливый «спящий Лев» был 
не таким уж плохим руково-
дителем». 

Время всё расставляет по 
местам. 

Александр ДЬЯЧЕНКО.

Одним из немногих кине-
матографистов, который 
сумел выразить пластиче-
ское своеобразие трагедий-
ного пафоса Достоевского, 
был выдающийся советский 
кинорежиссёр Лев Кулиджа-
нов. И его же киноперу при-
надлежат живые, человеч-
ные образы Маркса и Лени-
на. Кинопоэтический дар 
Льва Александровича, чьё 
столетие со дня рождения 
мы отмечаем 19 марта, до 
сих пор восхищает не толь-
ко киноманов, но и экспер-
тов-профессионалов. А его 
величайший вклад как орга-
низатора и общественного 
деятеля в развитие совет-
ского кинематографа невоз-
можно переоценить. 

Биограф Маркса, знаток Достоевского

q Кадр из фильма «Карл Маркс. Молодые годы».

q Кадр из фильма «Преступление и наказание».

q Кадр из фильма «Синяя тетрадь».


